

einheitlichen Typus, aber alle wichtigen Pflöghöfe lagen in unmittelbarer Nachbarschaft der nördlichen Stadtmauer. Ein Esslinger Spezifikum sind die Pflöghofkapellen. Sie haben die Form eines zweigeschossigen Zentralraumes.

A. Zieger

R/ Holzmodel aus Hohenlohe. (Katalog zur Ausstellung). Mit Beiträgen von Bärbel Frenz, Sybille Frohmaier, Udo Gropengießer, Heinrich Mehl. (= Kataloge des Hohenloher Freilandmuseums, 1). Schwäbisch Hall: Mahl 1983. 96 S.

Zur Darstellung dieses kleinen, aber achtenswerten Teilbereichs der Volkskunst, haben sich vier Verfasser in erfreulicher Zusammenarbeit die Beiträge verteilt. Dr. Mehl berichtet ausführlich über Entstehungsgeschichte, Motivdeutung, Formen- und Motivwandel der Model im Zeite Ablauf. Man erfährt, daß die Wurzeln in heidnischem, später christlichen Kultwesen, Fest- und Feiertagsbräuchen und im Devotionswesen liegen, aber die Themen und Bilder ab dem 17. und 18. Jh. immer weltlicher werden bis zu Humor und Spott. Im 19. Jh. geschieht dann ein Zerfall der Modelkunst in Phantasielosigkeit der Darstellung und kunstlose Flüchtigkeit der technischen Ausführung. Ein Hinweis auf frühere und heutige Modelstecher, die ja meist anonym blieben, fehlt nicht.

Holzbildhauermeister Gropengießer nennt in Kürze die in Frage kommenden Holzarten, die Schneidewerkzeuge des Modelstechers und umreißt den Vorgang des Schnitzens. Frau Frenz gibt detaillierte Rezepte, eines davon aus der Biedermeierzeit, an sowie eine empfehlenswerte Zubereitung. Frau Frohmaier unterscheidet zwischen neun Gebildbrotten aus Teig, die von Hand geformt werden und den mit Modeln geformten Gebäcken. Beide Gruppen werden kurz, aber anschaulich beschrieben.

Über hundert, mit viel Mühe und großem Können aufgenommene Modelfotos machen den Band zu einem plastisch wirkenden, ungemein reizvollen Bilderbuch, das für Model begeistern kann. Außerdem ist jedem Bild ein erklärender Text samt Besitzerangabe des Modells beigegeben. Ein reichlicher Quellennachweis gibt Interessenten die Möglichkeit zu eigener Forschung.

J. R. Frank

R/ Martin Luther – Die Anfänge der evangelischen Bewegung in Kurpfalz. Ausstellung der Universitätsbibliothek Heidelberg vom 10. März bis 28. Mai 1983. Hrsg. von der Universitätsbibliothek Heidelberg (= Heidelberger Bibliotheksschriften 6). Heidelberg 1983. 127 S., Abb.

Zahlreich waren die Ausstellungen im Lutherjahr 1983. Auch die Universitätsbibliothek Heidelberg zeigte aus diesem Anlaß 38 Dokumente aus der Zeit von der Heidelberger Disputation 1518 bis zum Speyerer Reichstag 1529. In einer Begleitschrift wurden – so der Titel der Schrift und zugleich des ersten von Walter Henß verfaßten Beitrags – die Anfänge der evangelischen Bewegung in Kurpfalz dargestellt. Joachim-Felix Leonhard behandelt den Reichstag zu Speyer 1529. Ein weiterer Beitrag befaßt sich mit Luthers Heidelberger Thesen; sie beschreibt als ein Kompendium seiner Theologie Heinz Scheible. Den Abschluß bildet eine Aufzählung der in Vitrinen ausgestellten Exponate. Insgesamt wird ein Ausschnitt aus der Territorialgeschichte behandelt. So hat die Schrift über den Augenblick hinaus Bedeutung. Der Text ist durch zahlreiche Abbildungen und Karten ergänzt. Einen kleinen Schönheitsfehler auf der Übersichtskarte über die auf dem Reichstag zu Speyer 1529 protestierenden Reichsstände (S. 85) wird man wohl längst entdeckt haben: Nicht das Kurfürstentum Brandenburg protestierte gegen den Reichstagsabschied, sondern es waren die fränkischen Markgraftümer Brandenburg-Ansbach und -Kulmbach, die damals Markgraf Georg regierte und zu denen Crailsheim und Creglingen gehörten.

H.-J. König

Zeichen am Himmel. Flugblätter des 16. Jahrhunderts. Hrsg. von Gerhard Bott. Katalog zur 25. Wechsausstellung der Graphischen Sammlung des Germanischen Nationalmuseums 12. März bis 29. August 1982. Nürnberg 1982. 83 S., Abb.

Die Handschriften des Germanischen Nationalmuseums Nürnberg, 2. Bd. Die lateinischen

mittelalterlichen Handschriften, 1. Teil. Beschrieben von Hardo Hilg. (= Kataloge des Germanischen Nationalmuseums Nürnberg). Wiesbaden: Harrassowitz 1983. XXV, 181 S. Es ist erstaunlich, wieviele Flugblätter aus früheren Jahrhunderten erhalten geblieben sind. Einen Eindruck vermittelt eine Ausstellung des Germanischen Nationalmuseums in Nürnberg 1982. Wenn auch die Ausstellung längst zu Enge gegangen ist, so hat doch der die Ausstellung begleitende Katalog auch weiterhin seine Bedeutung. In ihm sind 37 solcher Flugblätter aus dem 16. Jh., die sich zumeist mit Himmelserscheinungen befaßten, abgebildet und beschrieben. Für den Katalog zeichnen (genau wie für die vergangene Ausstellung) Axel Janeck und für die Topographie Fritz Fischer und Regina Schüle verantwortlich.

In seiner Katalogreihe hat das Germanische Nationalmuseum einen weiteren Teilband herausgegeben, in dem 137 lateinische mittelalterliche Handschriften beschrieben sind. Es ist eine wahre Fundgrube für den Wissenschaftler. Einer Einleitung folgen die Beschreibungen der einzelnen Handschriften. Zahlreiche Register erschließen den Inhalt der Schrift.

H.-J. König

15. Kleine Veröffentlichungen und Festschriften

Bad Mergentheim

R/ Historisches Schützen-Corps Bad Mergentheim e. V. (Vereins-Nachrichten). 1 (1983) Nr. 1 Mitteilungsblatt Nr. 13 des Vereins der Freunde des Deutschorden-Gymnasiums Bad Mergentheim. (Hrsg.: Verein der Freunde des Deutschorden-Gymnasiums Bad Mergentheim e. V.). Ausgabe 1983/1984. 32 S.

R/ Schul-Verordnung für das hochfürstliche hoch und deutschmeisterische Lizäum zu Mergentheim. Hrsg.: Verein der Freunde des Deutschorden-Gymnasiums Bad Mergentheim e. V. [Nachdruck]. 34 S.

R/ Hans-Peter Trenschei: Deutschordensschloß Bad Mergentheim mit Schloßkirche und Deutschordensmuseum. (= Schnell und Steiner Kunstführer, 1162). 3. erw. Aufl. München: Schnell und Steiner 1983. 31 S.

Boxberg

Heimatheft 1984. Sonderheft aus der Reihe »Mein Boxberg« Nr. 19. Zum 100jährigen Bestehen des Heimatvereins Alt-Boxberg. Boxberg 1984. 56 S.

Bühlertann

R/ Musikverein Bühlertann 125 Jahre [Festschrift]. Jubiläumsfest vom 6.-8. .7. 1984. 80 S.

Crailsheim

R/ Hans-Joachim König: Der kirchliche Übergang vom Spätmittelalter zur frühen Neuzeit. Tl. I: Die Pfarrei Crailsheim im 15. Jahrhundert. (= Bilder aus der Geschichte der Stadt Crailsheim, 4). Crailsheim: Hohenloher Druck- und Verlagshaus [1983]. 20 S.

Gaildorf

R/ Kreiskrankenhaus Gaildorf 1864–1909–1984. Hrsg.: Landkreis Schwäbisch Hall. Text: Hans P. Müller. Gaildorf: Schwend 1984. 22 S.

Michelbach/Lücke

R/ Gedenkstätte Synagoge Michelbach/Lücke, (Gemeinde Wallhausen, Landkreis Schwäbisch-Hall). Dokumentation zur Geschichte der Juden in der Region Franken. Katalog: Kreisarchiv Schwäbisch Hall 1984. 57 S.

R/ Gerhard Tadey: Die jüdische Gemeinde von Michelbach/Lücke. Vortrag zur Eröffnung der Gedenkstätte für die Juden der Region Franken in der wiederhergestellten Synagoge Michelbach a. d. Lücke, am 12. 7. 1984. Landratsamt Schwäbisch Hall 1984. 26 S.